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Ordre du jour

➣ Rapport moral:

 Des nouvelles de l’Educandario : des nouvelles reçues par Tiphaine : 
 Nous avons pu converser avec Tiphaine par Skype :

« Chers amis,

Encore une belle année passée pour Jangadeiros qui continue ses petits appuis ciblés qui font sens et
qui participent à de belles choses sur le terrain !
Vous trouverez ci-dessous quelques nouvelles de l’Educandario et de la Barraca de Amizade que nous
soutenons depuis un an maintenant.

EDUCANDARIO

En ce qui concerne l'Educandario, j'ai pu échanger avec Mazé, Laninha, Maria Cecilia, le colonel et
Aurélie Cardona (qui a passé 2 mois avec Lize Lestrat sur place au printemps).

Les enfants sont moins nombreux à l’Eucandario. Ils sont 52 enfants en comptant ceux de la crèche
dont 16 filles. Seuls 10 dorment chaque soir à l'Educandario. Ils semblent avoir tout ce dont ils ont
besoin. Une assistante sociale a été recrutée. Daniel continue à donner des cours de musique et Marta
égale à elle-même s’occupe toujours bien de la crèche. Elle est aidée de deux femmes Ana et Dede.
Les  salaires  sont  à  jour.  L'ambiance  est  toujours  un  peu  compliquée  pour  les  salariés  que  nous
connaissons du fait de la présence de la famille placée par le colonel sur place et qui joue un rôle
semble-t-il pas très sain de dénonciation abusive sans être d’une grande aide dans le fonctionnement.
Cela donne lieu  à des accrochages entre le colonel et Mazé qui dit les choses et ne se laisse pas
marcher sur les pieds. Mais cela n’empeche pas le centre de fonctionenr correctement avec de beaux
moments passés sur place et lors des sorties ou concours divers et  variés organisés en dehors et
auxquels les enfants participent. L’équipe de l’Educandario a ainsi gagné récemment une bicyclette )à
une sorte de marathon collectif de jeunes !

Le parrainage concerne 4 jeunes dont Laninha qui suit le cursus de prof de sport et qui est très
présente à l’Educandario par sa « contrepartie » : elle organise beaucoup d’activités avec les enfants.
Très belle énergie de cette jeune fille que certains d’entre nous connaissent.
Mateus (un des jumeaux) fait  un cours d’administration qui va se terminer  l’année prochaine.  Il
travaille déjà dans un magasin le jour et prend ses cours le soir. Deux jeunes filles Beatrix et Gisèle
que je ne connais pas suivent un cours d’infirmière qui va aussi se terminer l’année prochaine je
pense. Elles passent donner un coup de main et des médicaments à l’Educandario. 
Mazé est toujours aidée de Gese pour le renfort scolaire qui reste très important tant les enfants ont
des difficultés scolaires.   

DEUX VOLO NTAIRES Aurélie et Lize sont rentrées émerveillées de leurs deux mois passés sur
place au printemps. Elles ont mené une série d’activités avec les enfants (dessin, cours d’anglais,
cuisine, etc.).  Elles sont arrivées avec un petit budget récolté auprès de leur entourage avant leur



départ  et  l’ont  utilisé  pour  leurs  activités  et  pour  faire  diverses  sorties.  Elles  ont  noté  que  les
problèmes d’eau perduraient  et  elles  rapportent  également  que la  pérennité  de l’Educandario  est
souvent  remise  en  cause  par  tout  le  monde  sur  place.  Tout  le  monde  semble  se  demander  si
l’Educandario va rester ouvert au-delà de deux ans. 
Le colonel m’a dit qu’à partir de Janvier 2019, les fonds récupérés par la vente des terrains allaient
s’épuiser. Notre positionnement n’est donc pas évident. Il me semble qu’il nous faut rester vigilant
car on ne peut pallier aux besoins de base de l’Educandario. En revanche je pense qu’il faudrait
garder, en cas de fermeture du centre dans deux ans, une petite caisse d’aide pour le départ de Mazé
et Marta qui nous ont accompagnés tant d’années et qui ont fait preuve d’un tel dévouement pour les
enfants. Il reste un peu moins de 3 ans pour Mazé avant sa retraite. Et Marta a 45 ans sans aucun
diplôme à son actif.

L’association Mome du Monde qui le été par notre intermédiaire à l’Educandario a mis un ligne un
petit film sur l’Educandario qu’il faut voir : HUMANITY Documentaire Brésil sur Youtube.

BARRACA DE AMIZADE

En ce qui concerne, La barraca de Amizade, nous avons reçu un rapport semestriel assez complet sur
leurs activités. Et j’ai eu Brigitte au téléphone. Ça a été un réel plaisir de discuter avec elle. 

Pour ceux qui ne connaissent pas la Barraca, cette association est gérée depuis très longtemps par
Brigitte, une française. Elle vise à aider les jeunes prostituées à Fortaleza. 
Les jeunes avec qui la Barraca interagit (environ 240) ont généralement plus de 15 ans mais certains
ont 12 ans (notamment les travestis).

Brigitte est très touchée par notre aide (4500 euros depuis notre décision l’année dernière de les aider
suite à la proposition des Basile). Cette aide lui est très utile car elle lui permet de pallier à toute une
série de petites choses qu’elle ne peut pas payer avec le reste de son budget (du transport, des aides
ponctuelles aux jeunes, etc.). 
L’action de Brigitte est intégrée dans le paysage de service publique de la ville. Elle a des accords
avec des centres de santé (notamment pour faire faire les tests nécessaires aux jeunes – HIV, Syphilis,
elle  reçoit  des  préservatifs  aussi  gratuitement  de  ces  centres)  mais  aussi  avec  des  centres  de
formation. 
La discussion que j’ai eue avec elle m’a aussi fait comprendre que son action était contrainte par les
rapports de force entre les cartels de drogue (il y a en a 4 dans son environnement proche si j’ai bien
compris). Il suffit par exemple qu’un chef de cartel lui donne carte blanche, pour que le chef d’à côté
ne la laisse plus entrer dans son quartier. 
L’équipe  de  la  Barraca  est  peu  en  contact  avec  les  familles  des  jeunes  mais  plutôt  avec  les
communautés et  les chefs de communautés (qui parfois doivent donner leur accord pour que les
jeunes fassent des test  médicaux ou des formations). Dès que la violence monte,  les jeunes sont
moins faciles à rencontrer. Et en ce moment avec les élections, Brigitte disait que la violence était très
présente.

L’équipe de Brigitte  est  composée d’elle-même à l’administration,  Santiago à  la  finance et  de 4
personnes qui font les maraudes dont un sociologique, une assistante sociale, une psychologue et une
éducatrice

Le travail de l’association est basé sur des rondes de nuit environ deux fois par semaine ui permettent
de tisser des liens de confiance. Brigitte me disait que parfois les filles ne viennent pas leur parler
pendant les rondes de nuit mais qu’avec le bouche à oreille, elles viennent ensuite directement au
centre. 

Whatsapp leur permet d’être en contact avec toutes les filles qui le souhaitent. Brigitte est aussi en



contact avec d’anciennes filles qui sont parties ailleurs. Nous avons beaucoup parlé des travestis qui
constituent une population très marginalisée à Fortaleza…la ville semble-t-il  ou il y a le plus de
meurtre de travestis.
 Plus globalement, comme elle nous l’avait déjà dit, leur priorité est de renforcer l’hygiène des jeunes
pour les aider à éviter maladies et grosses prématurées (distribution de préservatifs, de lubrifiant).
J’ai été choquée par le fait que la Syphilis est quasiment diagnostiquée chez tous les jeunes. 
Une augmentation de  100% d’après Brigitte. Les jeunes n’ont pas toujours le courage de faire les
tests et notamment d’HIV. Elles préfèrent ne pas savoir. Cela demande beaucoup de dialogue. 

La Barraca cherche aussi à ouvrir des portes de formation pour les jeunes qui le souhaitent. Insérer
des  travestis  dans  le  monde pro  est  complexe.  Mais  la  Barraca  a  recrutée  une  d’entre  elles.  Et
plusieurs suivent de petits cours. Les jeunes sont aussi encouragée à faire des es tests d’entrée à des
formations publiques. 
« Nous ne sommes pas riches mais nous fonctionnons correctement » m’a dit Brigitte. Elle pourrait
recevoir des français qui souhaiteraient aider sur place. Mais attention, la mission est compliquée et il
faut avoir le cœur bien accroché pour aller utilement renforcer l’équipe.

Je lui ai redit qu’elle avait tout notre soutien (et admiration) et qu’on était à son écoute si elle avait
des besoins particuliers. En entendant son énergie, je me dis que nous avons toute notre place à
l’appuyer.  D’autant  que  nous  sommes  bien  en  ligne  avec  ce  qui  a  porté  Jangadeiros  depuis  ses
débuts : aider des jeunes défavorisés par un accompagnement plus sécurisé et  une ouverture à la
formation »

➣ Rapport financier. 



➣ Questions diverses

• Le site JANGADEIROS  a  redémarré. Ce qui a  permis à plusieurs jeunes gens 
en recherche de leur passé de nous contacter pour des adresses à Fortaleza.

• Peut etre une rencontre entre nous , au restaurant ou un pic nic au printemps....
A suivre …..

• Une news letter n° 2 est annoncée par Catherine Lacroix.
• Une réunion est prévue pour le CA avant la fin de l'année 2018

Pensez à envoyer votre cotisation 2018/19 :  20 euros par personne , 40 euros par 
couple à :
ASSOCIATION JANGADEIROS  35 chemin de la vernique 69130 Ecully

Nous avons mis en ligne sur le site :
•le film sur l'Educandario , tourné par MOMES DU MONDE
•le rapport de Aurélie Cardona
•les photos envoyés par Aurélie sur l'Educandario
•Le rapport de Brigitte sur la Barraque de l'Amitié.
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